

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## ELECCIONES LEGISLATIVAS

# CANDIDATURA SOCIALISTA

PARA DIPUTADOS Á CORTES

CANDIDATO

## Antonio García Quejido

Este compañero es el que han acordado presentar en la próxima lucha electoral la Agrupación Socialista de Palma y la de Manacor.

### Trabajadores:

Se aproxima el día que todos los partidos burgueses van á reñir cruenta batalla para llevar el mayor número de sus adeptos á la Cámara de Diputados, para que estos legislen en beneficio de sus intereses y defiendan sus privilegios.

Ocho días faltan para tener en vuestras manos el arma más formidable de los pueblos de régimen parlamentario: la papeleta electoral.

Con la papeleta podeis influir de un modo decisivo en vuestra porvenir y en el porvenir de la nación.

Si continuais como hasta aquí dejándoos engañar; si seguís fiandoos de falaces promesas; si, obedeciendo otros estímulos bajos y asquerosos que todo hombre honrado y que tenga en algo su dignidad debe rechazar; si continuais sirviendo de comparsas á los imbéciles y miserables políticos que nos han llevado á una crisis de trabajo y á una situación hambrienta, vuestra situación lejos de mejorar, empeorará.

Si seguís indiferentes abandonando el hacer uso del voto, si con vuestra apatía y suicida abandono dais lugar á que invadan otra vez el Parlamento los mercaderes de la política burguesa, los hombres enemigos de nuestra clase; los explotados seguiremos en el mismo estado de desesperación, sufriendo los tormentos del hambre.

Pero si mostrándoos dignos y conscientes; si sacudiendo el escepticismo usais de vuestro derecho con energía y en pro de los hombres que

con hechos hayan demostrado su adhesión inquebrantable á los oprimidos y su amor á la causa del trabajador; si votais á quienes han dicho siempre la verdad y sus palabras han ido acompañadas de los hechos, á quienes toda su vida han defendido hasta con riesgo de su persona la causa de los que sufren; si os decidís á hacer valer vuestra opinión en beneficio de vuestra clase, podeis cambiar vuestro porvenir.

Todos los partidos que se preparan para la próxima lucha excepto el nuestro; todos los hombres que mendigaron vuestros sufragios, casi todos han estado en el Parlamento ¿qué han hecho en beneficio vuestro? nada..... ni republicanos ni monárquicos han hecho nada práctico ni sustancioso, casi nunca han hecho oír su voz en el Parlamento ni han podido oponerse desde allí á los desaciertos y atropellos de los partidos burgueses, como tampoco se han preocupado de la triste situación de los asalariados con la carestía de los artículos de primera necesidad.

En cambio nuestro Partido ha hecho todo lo que ha estado al alcance de sus fuerzas para que se abaratasen las subsistencias y tuviesen ocupación los obreros que carecen de trabajo.

Preparémonos todos, trabajadores, y demostrémos que no somos ya rebaño de ovejas y si hombres de corazón, conocedores de nuestros derechos y deberes, y dada nuestra conciencia y disciplina luchamos por ideales propios, opuestos al régimen capitalista.

## Agrupación Socialista de Palma

Esta entidad celebrará Junta General ordinaria el próximo lunes día 4, á las ocho de la noche, en el local social.

Lo que publicamos para conocimiento de sus afiliados.

## Partido Socialista Obrero

### EL COMITÉ NACIONAL

á las colectividades socialistas y á todos los trabajadores

Compañeros: Disuelto el Parlamento y convocados los comicios para el 10 del próximo septiembre, es un deber en este Comité el dirigiros la palabra.

Por la Organización que el Partido se rige, todas las colectividades que le forman, sin excepción alguna, están obligadas á tomar parte en las elecciones legislativas. Busca en ellas el Partido triunfos materiales, si es posible; aumentar la propaganda de nuestras ideas; educar á la masa obrera en el ejercicio del derecho electoral, y demostrar, con la cifra de votos que obtenga, el progreso de sus fuerzas. Guiados por esos propósitos, y más resueltos que nunca, deben acudir á la próxima lucha electoral legislativa todos los elementos socialistas.

Cumpliendo también preceptos reglamentarios, las entidades que constituyen el Partido deberán tomar parte en esa lucha sin hacer pacto alguno ni establecer ninguna inteligencia con los partidos burgueses ó con cualquiera de sus candidatos. La infracción de dichos preceptos pena-se con la exclusión de las filas socialistas.

Las colectividades que pertenecen á un mismo distrito electoral se pondrán de acuerdo para designar el candidato á quien han de dar sus sufragios.

En caso alguno la designación de candidato podrá recaer en un individuo que no esté afiliado.

La labor parlamentaria en cuestiones obreras de las Cortes disueltas é igualmente de las anteriores, y la situación verdaderamente misérrima del proletariado español por consecuencia de la crisis de trabajo y de la carestía de las subsistencias, préstanse perfectamente á que nuestros correligionarios puedan poner á la vista de los explotados la necesidad que éstos tienen de romper toda relación con quienes no abogan por los intereses de su clase y de mandar al Parlamento representantes propios, compañeros suyos, que alcen allí su voz cuantas veces sea necesario ya para reclamar medidas convenientes á los productores, ya para protestar contra tanto atropello y tanta infamia como las autoridades de todos órdenes cometen con los oprimidos.

Asimismo el repugnante espectáculo que con

sus ambiciones, sus miserias y sus torpezas están dando los jefes y sujetos del partido republicano, ofrece excelente motivo para disuadir á los obreros que han creído en ellos de que no deben seguir un instante más á su lado y de que su puesto, como asalariados que son, hállase única y exclusivamente en el Partido Socialista.

La conducta reaccionaria que en las huelgas viene observando el partido liberal en el poco tiempo que lleva en el Poder, es asunto también que merece ser tratado por nuestros correligionarios para llevar á los explotados el convencimiento de que no se diferencian nada unos Gobiernos de otros cuando se trata de defender los intereses de clase patronal, y que esa actitud de los partidos burgueses debe hacer que la clase trabajadora forme un verdadero bloque contra ellos para mejorar todo lo posible su situación, mientras logra adquirir la fuerza necesaria para derrocar el régimen patronal.

Por otra parte, el creciente antagonismo entre la clase proletaria y la clase capitalista permite también á nuestros propagandistas poner en evidencia los males que aquél produce y lo que le urge al proletariado organizarse sólidamente y ser fuerte para acelerar el momento de la transformación de las condiciones sociales.

Por todos conceptos la actual situación es propicia para difundir los ideales socialistas, defender nuestra táctica y arrancar del campo burgués á buen número de trabajadores.

Hay, pues, que trabajar con resolución, que mostrar empeño en debilitar al enemigo y que mantener una agitación constante hasta que llegue el día de las elecciones.

La candidatura socialista debe presentarse en todas partes, lo mismo donde haya adeptos á nuestras ideas, que donde únicamente existan trabajadores que simpaticen con ellas.

Si podemos sacar vencedor á alguno de nuestros candidatos, hay que sacarle, pero lo que todos deben procurar con especial cuidado es que la cifra de votos socialistas sea importante.

¡Correligionarios! A revelar actividad, temple y arrestos en la lucha electoral; á demostrar en ella nuestra fe y nuestras convicciones; á acreditar, enfrente de los que corrompen el derecho de sufragio, nuestra voluntad y nuestro resuelto propósito de purificarle y de hacerle servir eficazmente á la causa de la emancipación humana.

¡Trabajadores! No os dejéis sobornar; no votéis por vuestros explotadores ni por los que á los mismos representan; no os abstengáis, porque la abstención es favorable á los que os esclavizan; votad la candidatura socialista, porque votando por ella sois fieles á vuestros intereses y á la causa del trabajo.

Madrid, 20 de agosto de 1905.—Por el Comité: FRANCISCO MORA, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

## NOTAS SUELTAS

Quienquiera que hubiese sido el extranjero que la tarde del jueves de la pasada semana se encontrase por las inmediaciones de la puerta de Jesús, habría quedado suspenso de admiración, ante la enorme avalancha de mugerie emperifollado ó individuos del sexo feo con sus trapitos de cristianar, que en tropel bajaba por la calle de los Olmos, ó venía Rambla arriba, en dirección á la muralla.

Y hubiera creído quizá que, tratándose de una tan levítica ciudad como Palma, donde tantas iglesias se levantan y son llenadas por los fieles los domingos y fiestas de guardar, para que aquella muchedumbre de ciudadanos y ciudadanas se decidiera á dejar sus habituales quehaceres en días laborables, sería porque se trataba de

la entrada triunfal de un nuevo obispo ó por lo menos de alguna fiesta religiosa en honor de cualquier *santo* milagroso.

Buen chasco se habría llevado; no había nada de eso. Se trataba sencillamente de cuernos.

Bovinos ¡eh!

\*\*

Porque, si señor, hay que decirlo en crudo. Estas últimas semanas la moigata gente palmesana que no dejaría de concurrir á misa los domingos así la aspasen y que los días de procesión invade los templos y las calles por donde ha de pasar el cortejo, y no se descuida de hacer aspavientos beatunos y de santiguarse cuando chismosea acerca de la conducta moral de la vecina comadre, ha besado los zancos del *Morita* y sus dignos satélites, para obtener una invitación con que poder asistir á las novilladas que ha dado aquel pródigo torero.

Y los mismos que antes, en privado, hincaban el diente contra aquel sujeto y se hubieran tenido en menos de cultivar amistad con ciertos individuos de *non sancta* reputación, no se han dado empacho de ir tras ellos mendigando una entrada gratuita, para las funciones de *gorra*, que se han dado en el circo taurino.

¿No es verdad que este modo de proceder, acusa un especialísimo modo de ser persona digna?

Pues.... es lo corriente.

\*\*

Y no se nos venga con distingos. Si toda esa multitud que quiere figurar en la categoría de buenas gentes, en vez de despepitarse por alcanzar una localidad para ir y dar realce á un acto que representaba el despilfarro inútil, hubiese obrado cual debía, reusando asistir á él, aun en el caso de pedirselo por favor, y procurado por todos los medios persuasivos restar concurrencia al espectáculo, á más de hacer honor á su clase, dando una prueba de seriedad, hubiera quizá logrado que este vanidoso *personaje* dedicara sus entusiasmos y el dinero que otros le proporcionaron á fuerza de sufrir la explotación, en cosas que al menos fueran de algún provecho.

Y á ello venía obligada para no quedar retratada al desnudo.

Y con posición algo indecorosa.

Como ha sucedido.

\*\*

Por si yo quiero ser diputado y diputado quiero ser yo también, andan á la greña republicanos con republicanos y los monárquicos idem de lienzo, disputándose el acta con más ardor que los machos cabríos á la hembra, cuando están encelados.

El desinterés y la abnegación y el saber prescindir de toda particular conveniencia en aras del bien colectivo, es cosa desconocida casi por completo entre los partidos burgueses y eso es la causa de que se entreguen á tan *edificantes* pugilatos.

Porque cada cual no mira más que *pro domo sua*.

Aunque haya de reventar el prójimo.

\*\*

Y decía un telegrama de *La Almudaina* fechado el 25. «A las siete de esta tarde ha sido puesto en libertad el anarquista Pérez Leiva, detenido por creerle complicado en el atentado cometido en París contra S. M. el Rey.»

«De las actuaciones llevadas á cabo por el Juzgado no resulta cargo alguno contra dicho anarquista.»

En un coche ha sido conducido, á petición propia, al Hospital.»

Pues ese desgraciado obrero á quien el Juez no ha encontrado culpa alguna, fué arrancado sin contemplaciones de un camastro del mismo Hos-

pital, á donde yacía víctima de la terrible tisis que le tiene al borde del sepulcro, por una simple delación policiaca, sin haber cuenta de que en semejante estado, el llevarlo á la cárcel, era acelerar su muerte.

En cambio y como *pendant*, ahí tenemos al ingeniero contratista de las obras del tercer depósito, cuyo derrumbamiento tantísimas víctimas obreras ocasionó, paseándose en libertad provisional y con la osadía suficiente para pedir una *indemnización* por las obras derrumbadas, de ochenta mil dureses.

Habíamos quedado en que la *señal* Themis, aplica á pobres y á ricos la justicia por igual, y que su balanza está en el fiel.

Já, já, já, riamos un poco.

### FRASE HECHA

## Cuestión de criterio

Actualmente está muy en moda y es aplicable para disimular muchas torpezas, para encubrir la ignorancia y para eludir el reconocimiento de la razón.

Es una de tantas caprichosas maneras de entender la libertad por nuestros coterráneos (según frase de Cavia), aplicada á la libertad de pensamiento.

Yo he tenido ocasión de discutir más de una y más de dos veces acerca del derecho que asiste á una parte de la humanidad para apropiarse los instrumentos de trabajo, con manifiesto perjuicio del resto de los humanos, y al demostrar la injusticia que preside esa apropiación, no hallando los contrincantes argumentos razonables para destruir mis afirmaciones, se me ha lanzado como razón concluyente la consabida frase: *es cuestión de criterios*.

Figuraos que en nuestros días, fundándose en demostraciones científicas indestructibles, afirmáis lógicamente que la tierra gira alrededor del sol, hecho real que conocen hasta los párvulos, y, sin embargo, apoyándose en una caprichosa afirmación un cualquiera individuo sostiene que la tierra está fija y que el sol es el que efectúa un movimiento de rotación. Es indudable que para destruir tan crasísimo error agotaréis todas las razones que vuestros conocimientos os suministren en apoyo de vuestra tesis, mostraréis ejemplos suficientemente capaces de destruir por sí solos el error, y á pesar de esto, en vez de lograr el convencimiento del equivocado, éste, tan sólo por la soberbia de no ceder un punto del falso terreno en que se halla colocado y poner fin á su violenta situación, os obsequia con la frase hecha de *es cuestión de criterios*.

Imaginaos que discutís sobre la propiedad física de los cuerpos y afirmáis razonablemente la impenetrabilidad de la materia y un vuestro contrincante os asegura que un cuerpo puede llenar el espacio ocupado por otro; buscando pruebas á su afirmación, seguramente os expondrá que en un trozo de madera puede introducirse un clavo sin que aquél varíe de volumen, que un líquido puede mezclarse con otro sin que ese volumen varíe perceptiblemente, etc. etc.

Vosotros, para demostrar el error en que incurre quien tal sostenga, le haréis ver que la impenetrabilidad es propiedad de los átomos y no de los cuerpos, que esa penetrabilidad aparente no es sino la introducción de unos átomos entre los espacios que entre si dejan otros, que es imposible que la materia pueda ocupar el espacio lleno anteriormente por otra cantidad de materia. Si el interlocutor es *de los que no varían*, ya sabéis la respuesta. *Es cuestión de criterios*.

Pero vamos á cuentas; no reconocemos que la verdad no es sino una; pues siendo una sola, en-

tre dos que sobre un caso concreto mantienen opuesto criterio, ¿es admisible sostener que los dos tienen razón? No es admisible. Luego uno de los dos sostiene un error, y, por lo tanto, ambos deben mostrar interés en llegar á reconocer como verdad una de las dos afirmaciones mantenidas y ésta debe ser la que se acompañe de mayor suma de demostraciones, teniendo en cuenta que demostración no es la enumeración de casos más ó menos reales, sino la exposición de hechos probados y comprobables.

Entre los trabajadores de todos los oficios hay muchos que confundiendo lamentablemente lo que es el ejercicio de los derechos políticos con la defensa de una doctrina política ó de un partido político, sostienen haciendo gala de gran puritanismo que las Asociaciones no deben ejecutar actos políticos, sin perjuicio de que á reglón seguido se ejercite el derecho político de reunión, el de asociación, el de petición á los Poderes públicos, el de manifestación, etc. etc.

Demostredles que eso es ejecutar actos políticos y al negarlo os responderán: *es cuestión de criterios.*

**E. de Francisco.**

(De La Revista Socialista.)

## MI SUEÑO DE AÑOCHÉ

(Instantánea)

Cosas se sueñan que no son del todo inverosímiles. A éstas pertenece mi sueño de anoche.

Prestad un poco de atención y os iré presentando el lugar de la escena y los personajes que en ella intervienen.

Penetremos en una habitación reducida y pobremente amueblada. Varias sillas colocadas sin simetría; en un rincón un cofre, en otro un catre, donde parece descansar un hombre prematuramente envejecido. Al lado de este se halla Juan, su padre, un venerable anciano que llora sin cesar.

Poco á poco van entrando nuevos *personajes*, todos hombres, todos ancianos, todos pensativos.

De pronto se calma el llanto de Juan, quien, dirigiéndose á los recién llegados exclama:

—¿Veis este enfermo? Pues vosotros habeis sino la causa de su dolencia; vosotros, que le habeis ido quitando poco á poco todo lo que poseía; dicha, salud, vigor. ¿Que habeis hecho en su beneficio? Nada. Le habeis mandado tomar medicamentos *para que no muera y no para que viva.* Hace falta, pues, una notabilidad médica que pueda y quiera curarlo, que lo robustezca para que sea fuerte, para que no desfallezca nunca. El enfermo está débil y su debilidad es grande. ¿Quién conoce una medicina capaz de devolverle su dicha, su salud y su vigor?

Los *viejos* no responden.

De repente se oyen pasos precipitados en la escalera. El enfermo abre los ojos... Los *viejos* vuelven la cabeza ansiosa é impacientemente, mientras Juan dice por lo bajo:

—¡Si fuera alguien *nuevo!*

Por fin se abre la puerta para dar paso á un muchachote robusto, vigoroso, que, acercándose al enfermo, le entrega una cajita con rótulo que dice: *MI medicina.*

Juan coge con ansia la caja, y destapándola, saca de su interior un papel escrito que empieza á leer en alta voz con marcadísimo interés. Cada palabra que deletrea produce en su auditorio extraordinaria desesperación.

Termina...

Su alegría se manifiesta en su semblante.

—Con esta medicina curará—dice.—Ya he encontrado lo que quería, algo *nuevo.* A tí te en-

cargo de su cuidado—añadió dirigiéndose al muchachote vigoroso.—; robustécelo para que no desfallezca nunca.

Y, dirigiéndose á los *viejos*, exclama:

—A vosotros os perdono; no quiero ver que sufráis tanto como yo he sufrido.

Los *viejos* se retiraron poco á poco más tristes y pensativos que cuando entraron...

Uno de ellos, el menos antipático, se vuelve hacia Juan y le dice como arrepentido de sus faltas:

—Gracias, ¡oh *Pueblo!* Que tu hijo, el *Proletariado*, se salve; que el *Socialismo*, su nuevo mérito tenga mayor acierto que nosotros.

Después, dirigiéndose al *Socialismo*, exclama:

—¡En tus manos está el *Proletariado!* ¡Trátalo bien! ¡Ojalá cure!

Cosas se sueñan que no son del todo inverosímiles. A éstas pertenece mi sueño de anoche.

**Farruco Antúñez.**

## CONFERENCIA

En el «Círculo de Obreros Católicos» de esta Ciudad, el lunes 21 del corriente á las 8 y media de la noche el Padre Vicent de la Compañía de Jesús, dió una Conferencia sobre Cooperatismo y Anarquismo.

La concurrencia era poco numerosa; había unos ciento individuos, la mayor parte de los que visten sotana.

El padre jesuita empezó su Conferencia, diciendo que por el cargo de conciliario general de los «Círculos de Obreros Católicos» de España, que hace ya tiempo ocupa, visita todas las poblaciones y que había venido á esta Capital para pasar algunos meses con el objeto de constituir algunas Cooperativas.

El Padre jesuita entró en materia y dijo:

¿Cuál es la causa del actual estado social que todos deploramos? El alejamiento entre la iglesia y el pueblo. Antiguamente una y otra iban de la mano y la situación del pobre no era la de hoy.

Esta afirmación que hace el Padre Vicent de que la triste situación del pobre es debido porque se ha alejado de la iglesia, para nosotros no es admisible; si lo es para él, será porque conviene á sus intereses particulares ó á los de su comunidad.

Nosotros entendemos que la causa del malestar social que atravesamos y deploramos los proletariados, es el régimen de esta sociedad injusta en que vivimos, porque divide á sus miembros en dos clases desiguales y antagónicas; una la burguesía que disfruta de todos los privilegios y posee los instrumentos de trabajo, la cual es la clase dominante; la otra el proletariado que no poseyendo más que su fuerza vital es la clase dominada.

La sujeción económica del proletariado es la causa primera de su esclavitud en todas sus formas; la miseria social, el envilecimiento intelectual y la dependencia política.

Esta es, padre Vicent, la verdadera causa de la triste situación del pobre, y no el haberse alejado de la iglesia, como V. afirma.

En todos los tiempos y en todas las edades la Historia nos demuestra que el pobre, tanto si ha estado ligado con la iglesia como si ha estado alejado, siempre ha tenido que luchar por su existencia, y tendrá que luchar mientras no se instruya y se haga conciencia de su estado.

(Se continuará.)

## UNA VÍCTIMA

Lo fué el niño Gabriel Rubert Fiol de 13 años de edad, que trabajaba en la Fábrica de Mantas de la Soledad, propiedad del acaudalado señor Vicente Ribas; su ocupación era de ayudante de máquina, y para este servicio ganaba cuatro pesetas semanales.

Según informes, la máquina en que trabajaba el desgraciado niño no está en condiciones de seguridad ó de prevenir los accidentes del trabajo; tanto es así, que ya son dos los desgraciados que esta máquina ha hecho.

El viernes día 25 de la semana pasada, el citado niño daba algodón á una máquina que se llama la Batidora. la cual tuvo la fatalidad de cojerle la mano izquierda y magullarle dos dedos que según diagnóstico del Facultativo tendrán que amputárselos y quedará desgraciado para toda su vida.

Nos participan que el sábado le fueron pagados los cuatro jornales devengados, más las horas que había trabajado el viernes, día que tuvo la desgracia; de modo que cobró tres pesetas treinta y cinco céntimos, habiéndole descontado el jornal del sábado y las horas que no trabajó el día para él memorable.

Seguramente á nuestros lectores les sorprenderá esta tacañería, por no ser propio de un capitalista el no haber pagado á la infeliz víctima la semana entera; pues á nosotros no nos extrañan estas cosas, porque sabemos que el egoísmo de estos señores burgueses les ciega los ojos y no les deja ver el pobre papel que hacen delante la sociedad, que tiene que juzgar la ridiculez de sus actos y la negra conciencia de que están poseídos.

Sepa el padre del desventurado niño, que el Sr. Ribas tiene que pagar á su hijo el jornal diario á razón de setenta y cinco céntimos por día, todo el tiempo que tardará en curarse de las lesiones sufridas; más está obligado también el Sr. Ribas á costearle los medicamentos y asistencia médica; y como sabemos que este filántropico señor á veces hace caso omiso de la ley de accidentes del trabajo; la comisión que tiene atribuciones en este asunto, velará por los intereses del pobre víctima del trabajo y será cumplida la ley en todas sus partes.

## LA CARIDAD

Para los socialistas y para todos los revolucionarios que están acordes en transformar la vida de privaciones y humillante que soportan hoy los trabajadores, que poco los diferencia de la esclavitud pasada; la caridad, es claro que no ocupa un lugar de importancia, como pasa con los que piensan diferente; burgueses y católicos por ejemplo.

Porque para nosotros la caridad al mismo tiempo que se produce por la mala distribución de la producción, es un sentimiento de vanidad, que amenuando la clase pudiente absorbe todo lo que producen los obreros, simula ser humanitaria, tener amor al prójimo (como dijo Jesús pero en el fondo de la cuestión no existe sino una hipócrita apariencia que sirve para mantener en el engaño á muchos trabajadores. Desde el momento que ellos no producen nada útil mal pueden beneficiar á los que producen todo lo que ellos quieren donar en nombre de la Caridad.

Entonces el fraude es palpable, el dinero que pueden donar todos los ricos del mundo á la clase pobre, nunca podrá basarse en los principios de justicia, puesto que no dan nada de lo suyo, sino de lo que han esquilado á millares de trabajadores en fábricas y talleres, y después de haber

saciado todos sus superfluos caprichos, quieren aparentar filántropos que se conducen de las necesidades y miserias de los menesterosos y entonces practican la caridad.

En presencia de esta farsa, que les toca hacer á los trabajadores? rechazar con altivez, todas las limosnas ó migajas que les sobra del lujoso banquete en que se mantienen, y que se nos quiere dar en forma de Caridad! por considerar la humillante é hiriente á la dignidad del ser humano; proclamar con la frente bien alta el derecho á la vida y por lo tanto exigirles la devolución íntegra de todos nuestros esfuerzos robados.

Los socialistas que luchamos por el advenimiento de una sociedad de hombres libres económicamente, en donde no habrá quien viva sin trabajar, sino que todos trabajaremos para vivir; convencidos que la caridad, nunca podrá traer un bienestar relativo para los que la reciben, nos vemos en la obligación de combatirla por considerarla inútil y perjudicial.

En cambio divulgamos y practicamos cada vez más la solidaridad, principio noble y humano, el que es un deber moral de ayuda mútua, que no humilla, porque no reconoce privilegios, pero sí ennoblece, y entonces todos debemos estar unidos á él, porque constituye una fuerza de resistencia para los vencidos en la lucha por la vida, y la que no nos supeditará al servilismo estúpido y degradante; como sucede hoy con la caridad, sino que nos asistirá un derecho legítimo de Justicia, y el cual no dependerá de una ú otra persona sino de toda la Humanidad.

Basta pues ya ¡oh señores burgueses! de caridad interesada que no sirve sino para mantener en el servilismo ciego y en las obligaciones á los desamparados.

Basta ya de limosnas y de mendrugos, que no hacen sino prolongar la agonía del hambre á los que viven en la desolación continua.

Unámonos todos los que nos sentimos explotados, y preparémonos para el fatal advenimiento que nos espera gritando siempre: Viva el Socialismo.

H. Bianchetti.

## ECOS DE MARRATXÍ

Obligados por la acerba censura que son objeto los obreros que tratan de mejorar su pésima situación y no por el deseo de criticar á personalidades, es lo que me induce á dar publicidad á las siguientes líneas, para que los lectores puedan juzgar y cerciorarse de quienes son los verdaderos moralistas; si los burgueses ó los obreros asociados.

Por el mero hecho de ser asociados y frecuentar el Centro Obrero, en donde acuden los trabajadores á tratar de sus intereses á la par que crear conciencia de clase, evitando de este modo la ocasión de encenegarse en los vicios que tan fructíferos resultados dan á los que viven del trabajo ajeno, es por lo que somos víctimas del odio envidioso sin que cesen un momento en su campaña de difamación.

Los que así proceden, deberían de dar más alto ejemplo de miras, siquiera por el grado de instrucción que poseen; pero por lo visto su *mollera* no está aún lo bastante cultivada; sucediéndoles lo que á los campos sin cultivar, que no dan ningún fruto bueno.

Y para que se vea que no tratamos de *invencciones* y que nos ajustamos á la *verdad*, es por lo que vamos á citar los señores que hoy son objeto de nuestra atención; sin que esto signifique que tratamos de ponernos á su altura.

En la calle de Oleza, barrio sa Cabeneta, existe un establecimiento que, por las condiciones *escepcionales* de sus *dependientas* ha sido

objeto de las miras de los señores: Secretario de nuestro Ayuntamiento, Recaudador del mismo y Maestro de la Escuela Pública.

Como estos señores huelgan la casi totalidad del día, claro está que se aburrían, y para distraer sus *óculos*.... ¿á que no acertáis lo que inventaron?, pues, metorse á moralistas, eligiendo como punto extratético del *bello* concebimiento, el establecimiento citado. Pero no vayan ustedes á creerse que allí se expone la *moral* á quien quiera que vaya, nada de eso; la *moral* se *expone* exclusivamente para el uso de los señores indicados y *dependientas*, que son á la vez fabricantes y consumidores del producto de su industria.

Pero como en este mundo pícaro no se puede hacer nada sin que la envidia permanezca indiferente, resulta que otro señor, enterado del *negocio* de sus amigos ha querido imitarlos; y como no podía ingresar como *socio* en su *compañía*, por no reunir ciertas condiciones *fisiológicas*, resolvió meterse también *moralista* al estilo de *Juan Fatomo*, yo me lo guiso..... El sitio elegido por este señor, que es D. Miguel (Chasquet) concejal del Ayuntamiento del pueblo y hombre de mucho criterio y de mucho quinqué, es algo más retirado; no se halla en el centro como el de sus amigos; está próximo al Cementerio, cuya *habilitación* se parece más á la de un sepulturero, que para el negocio á que está destinada.

Por ahora se dedica al *ensayo* y cuando esté algo más *adiestrado*, puede que se dirija á un *puesto* de mas reales y pueda hacer el negocio más á satisfacción suya.

Con lo expuesto no tratamos de censurar á nadie, sino hacer ver claramente que la moral burguesa en este pueblo va creando adeptos y... adeptas.

Por hoy hago punto.

Uno del rebaño.

## Propaganda electoral

### MANACOR

El domingo día 3 á las 2 y media de la tarde, celebrará la Agrupación Socialista un mitin electoral, al que han invitado una Comisión de Palma, compuesta de Bisbal y Mari.

### LLUCHMAYOR

También se celebrará en este pueblo un mitin á las tres de la tarde del domingo, en el teatro Mataró; la Comisión la componen los compañeros de Palma, Porcel y Crespi.

### MARRATXÍ

La Sociedad de agricultores «La Siega» también acordó celebrar el domingo un mitin electoral en el local del Centro Obrero á las siete de la noche, pasando al citado pueblo el compañero Roca.

## HUEL GAS

### INTERIOR

MADRID.—Los obreros tejedores han conseguido de los patronos que los reglamenten el trabajo con objeto de que el término medio de la jornada no exceda de nueve horas. Además han logrado un pequeño aumento en el salario.

No habiéndose dignado contestar el industrial don Manuel Alvarez Mon á una demanda hecha por la Sociedad de Cocheros, los operarios se declararon en huelga.

Bien poco ha durado ésta; sólo un día, porque convencido el tal Alvarez de que no le sería fácil encontrar personal que sustituyera á los

huelguistas, aceptó á la carrera la petición que antes se negó á conceder.

Las ventajas obtenidas por los operarios son las siguientes: dos horas menos de jornada y 25 céntimos de aumento para los cocheros de plaza, 1'50 de aumento diarios para los cocheros de lujo, más la supresión de ciertas gabelas que les merma el salario, y 75 céntimos de aumento para los caleseros.

Nuestra enhorabuena por las mejoras alcanzadas.

CÁCERES.—No obstante el tiempo que llevan en huelga los obreros de Hervás y, como es consiguiente, de las vicisitudes por que atraviesan, el espíritu de los huelguistas se sostiene con gran entereza.

Varios patronos han llamado é invitado á sus operarios á que vuelvan al trabajo en las condiciones acordadas por aquéllos, pero dichos compañeros se han negado á aceptar tan ridículas pretensiones.

Recomendamos muy eficazmente á las Sociedades obreras que estén en condiciones de realizarlo, auxilien á tan dignos trabajadores.

CATALUÑA.—En Barcelona continúa sin solucionar la huelga de cerrajeros, sucediendo lo propio con la de tipógrafos de Torrosa.

Tanto unos como otros obreros se mantienen firmes en su actitud, la que no están dispuestos á deponer hasta que los patronos les concedan las mejoras que reclaman.

VALLADOLID.—La huelga de carpinteros prosigue con igual tesón que al principio.

Muy activas son las gestiones que los patronos han hecho en todas partes para reclutar personal; pero todos sus planes les han salido fallidos. Sólo han conseguido comprar unos cuantos *borregos*, todos ellos ineptos.

ASTURIAS.—Se han declarado en huelga los obreros del taller de pudelaje de la fábrica de Mieres, á causa de la mala calidad del mineral que se les da para trabajar; lo que no les permite sacar el jornal suficiente para atender á las perentorias necesidades de la vida, aun trabajando un crecido número de horas.

Para volver á las faenas piden que el hierro se les dé á jornal á todos los obreros que trabajen á destajo dentro del taller de pudelaje; que sea anulada la tarifa de segunda, tanto en grano como en común, y que se suprima el mineral barro ferruginoso.

## SOCIEDAD "UNIÓN DE CURTIDORES,"

### CONVOCATORIA

Por acuerdo del Comité de la misma se convoca á todos los obreros que trabajan en la fabricación de curtidos, socios y no socios, ó la reunión general extraordinaria que tendrá efecto el próximo domingo día 3 de Septiembre á las diez y media de la mañana para tratar y resolver definitivamente la creación de una caja de socorros mútuos, para subvenir en caso de enfermedad á las necesidades de los socios.

Los puntos que se han de discutir son los siguientes:

- 1.º Lectura y aprobación del acta.
- 2.º Tratar de la caja de socorros mútuos.
- 3.º Asuntos generales.

Palma 31 Agosto de 1905.—P. A. del C.—El Secretario, Guillermo Sastre.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41